



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA **Mercredi, 29 novembre 2023**

Intervenants :

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Lt-Colonel Bertrand DAKISSAGA, porte-parole de la Force
- Moïse DIONE, Officier d'information publique de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

● La Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en République centrafricaine (RCA) et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, et le Premier ministre centrafricain, Chef du Gouvernement, Felix Moloua, se sont entretenus ce mardi, 28/11. Le Représentant spécial adjoint du Secrétaire général des Nations, Coordonnateur résident et Coordonnateur humanitaire, Mohamed Ag-Ayoya a également participé à la rencontre.

Au cours de la séance de travail, les deux responsables se sont réjouis du renouvellement consensuel du mandat de la MINUSCA par le Conseil de sécurité des Nations Unies, le 15 novembre dernier.

La Représentante spéciale et le Premier ministre ont relevé avec satisfaction les progrès engrangés dans le cadre du mandat précédent. De même, ils ont renouvelé leur détermination à consolider les acquis à travers la poursuite de leurs efforts concertés et coordonnés avec tous les partenaires de mise en œuvre de la résolution 2709, pour davantage d'impact et de progrès au profit des bénéficiaires du mandat de la MINUSCA.

Conformément à la résolution 2709, les progrès accomplis dans l'exécution de ce nouveau mandat de la MINUSCA ainsi que la situation en RCA seront présentés devant le Conseil de sécurité en février, juin et octobre 2024, à travers les rapports du Secrétaire général des Nations Unies.

AFFAIRES JUDICIAIRES ET PENITENTIAIRES

● Le Ministère de la Justice mène actuellement une session de spécialisation des points focaux des juridictions notamment sur les spécificités de la répression en matière de violences sexuelles et basées sur le genre, en particulier les violences sexuelles liées au conflit. La rencontre débutée mardi avec le soutien de la MINUSCA, réunit 22 participants dont 9 femmes notamment des magistrats, greffiers et secrétaires des juridictions de Bangui, Bimbo ainsi que de la Cour d'Appel de Bangui.

Le nouveau mandat demande à la MINUSCA d'entreprendre, en concertation étroite avec l'équipe de pays des Nations Unies, les activités en faveur de la justice nationale et internationale, de la lutte contre l'impunité et de l'état de droit en RCA. A cet effet, la MINUSCA appuie les autorités centrafricaines à renforcer l'indépendance de la justice et à renforcer les capacités et l'efficacité de l'appareil judiciaire national ainsi que l'efficacité et la responsabilité du système pénitentiaire.

BUREAUX RÉGIONAUX

- Le 24 novembre, le chef du bureau de la MINUSCA à Obo, le préfet du Haut-Mbomou et le Sous-Préfet d'Obo ont échangé sur la situation sécuritaire dans la région. Le responsable local de la Mission a présenté les recommandations de la mission conjointe de protection à Ngoume, situé à 7km d'Obo ainsi que les discussions avec le chef de ce village sur la présence des autorités sur l'axe Bambouti, la mise en place de postes de contrôle des FACA pour assurer la sécurité et l'assistance humanitaire. Il a aussi présenté les préoccupations de la communauté musulmane d'Obo concernant la situation sécuritaire dans la ville et son impact sur la libre circulation des personnes et des biens. La MINUSCA continuera à soutenir les communautés du Haut-Mbomou pour mener le dialogue à Zemio et Obo afin de maintenir la dynamique de réconciliation.

A cet effet, le bureau d'Obo, les autorités locales, les dirigeants musulmans et autochtones ainsi que le groupe d'auto-défense Azande ont pris part à une séance d'engagement communautaire afin de poursuivre le dialogue et d'identifier des activités pour réduire la violence communautaire. Les participants à cette activité organisée par la MINUSCA ont demandé la tenue de sessions de sensibilisation pour promouvoir la cohésion sociale, notamment à Djema, Mboki, et Zemio, ainsi que le désarmement de l'UPC.

- Le bureau de la MINUSCA à Berberati entend rencontrer les autorités de la sous-préfecture et les directeurs régionaux de l'élevage et de l'agriculture pour faciliter un dialogue communautaire pour la coexistence pacifique entre agriculteurs et éleveurs dans le district de Lomi 1, à Berberati. La Mission compte également, à travers sa section des Affaires civiles, compte travailler avec les directions de l'élevage et de l'agriculture pour explorer la possibilité de mise en place d'un comité de gestion des conflits de transhumance dans le district.

Le 24 novembre, plus de 30 personnes dont 18 femmes ont pris part à un débat à Lomi 1 sur la coexistence pacifique entre éleveurs et agriculteurs. Les participants ont souligné la collaboration difficile avec les éleveurs due à la destruction des champs et aux conflits liés à la gestion de l'espace, rappelant que la question du dédommagement de 47 champs détruits n'est toujours pas résolue. La transhumance pacifique était aussi au centre d'une campagne de sensibilisation dans le district de Ngao, Sibut, en présence de 40 personnes dont 20 femmes.

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

Cette semaine, la situation sécuritaire en République Centrafricaine (RCA) a été généralement calme malgré quelques incidents isolés. La Force MINUSCA reste préoccupée par un regain d'activités des groupes armés dans la zone de Moyenne Sido dans l'OUHAM-FAFA où les éléments armés ont mené une attaque contre les populations civiles le 24 novembre 2023.

La Force de la MINUSCA maintient ses efforts sur l'ensemble du territoire de la national afin de consolider les acquis engrangés dans le cadre de la protection des civils. Cela se concrétise notamment par une multiplication des patrouilles et des missions de reconnaissance aérienne en coordination avec les Forces de Défense et de Sécurité nationales.

Le Commandant de la Force MINUSCA s'est rendu le 24 novembre à Mbaiki, au sud-ouest du pays, afin de faire une évaluation des capacités logistiques et opérationnelles du contingent tunisien basé dans ladite localité. Accompagné par une forte délégation de la Force, le Général Humphrey Nyone a touché du doigt les réalités et les défis auxquels font face les casques bleus tunisiens à l'occasion de la visite du camp et du matériel du contingent.

Il a félicité les soldats de la paix tunisiens pour leur engagement et leur professionnalisme et les a exhorté à maintenir la posture robuste et proactive, pour préserver la sécurité à laquelle ils ont contribué dans leur zone de responsabilité.

Il a surtout insisté sur l'impérieuse nécessité de tisser des liens de coopération forts avec les autorités locales, les FACA, et les populations civiles.

REGION EST

La Force de la MINUSCA a poursuivi son soutien aux FACA dans le cadre de la relève des militaires centrafricains et leur matériel de Bangui à OBO. Cet appui à l'État-Major des armées s'inscrit dans le mandat de la Mission dont l'une des tâches est de soutenir l'extension de l'autorité de l'État.

Les casques bleus marocains, sénégalais et les Forces de Défenses et de sécurité centrafricaines opèrent conjointement à MBOKI et mènent des patrouilles robustes et proactives dans la ville et ses environs, pendant que les casques bleus marocains et népalais sillonnent la ville de Obo et ses environs. Cette présence des FACA et des casques bleus de la Force favorise un climat de sécurité et quiétude dans ladite localité. Pour rappel, une opération conjointe a été lancée dans le Haut-Mbomou, en septembre dernier, pour assurer la protection des civils dans l'extrême est de cette préfecture.

REGION OUEST

Le Général de Brigade Pedro Miguel Alves Goncalves Soares Commandant adjoint de la Force de la MINUSCA s'est rendu au quartier général de la région Ouest avant de céder sa fonction à son successeur. Lors de cette visite, il a échangé avec le leadership militaire, en présence du chef du bureau de la MINUSCA à Bouar. Il a félicité les soldats de la paix pour le progrès accompli en matière de protection des civils durant son séjour, et l'a incité à poursuivre sur la même voie.

« Je quitte la Mission en étant fier du travail réalisé, et je vous exhorte à pousser encore vos hommes vers la quête de résultats meilleurs », a-t-il souligné lors de son allocution.

Les casques bleus déployés à l'ouest continuent sans relâche leurs missions de patrouilles afin de rassurer la population locale et lui permettre de vaquer à ses occupations dans le calme.

Le 24 novembre, les unités de la Force ont assuré la sécurisation de l'opération de paiement des anciens combattants démobilisés du DDR à Yaloké. Du 21 au 25 novembre, à Bossangoa, la compagnie de génie péruvienne a achevé la destruction des munitions (04x RPG7, 03 obus de mortier, fusées, grenades, munitions de petit calibre) qui ont été collectées par la section DDR de Bossangoa.

REGION CENTRE

L'Etat-major intégré de Bambari a mené plusieurs patrouilles robustes de sécurité. Le 23 novembre, les casques bleus népalais de la base opérationnelle temporaire de Boyo et les FACA ont mené une patrouille de vérification conjointe vers 5 km au sud-ouest de la ville afin de vérifier les informations concernant la mort de certains éléments armés dans la jungle et aux alentours, et assurer la protection des civils.

Le 22 novembre, le commandant de la Force Conjointe Bambari a visité la base opérationnelle temporaire de Tagbara et a tenu une réunion avec les casques bleus et les autorités locales du secteur. Le commandant a ensuite visité les tentes installées par la base opérationnelle temporaire au profit des élèves de l'école de Tagbara. Enfin, l'équipe d'engagement mixte du bataillon népalais, du bataillon marocain et la cellule genre de l'état-major de la Force MINUSCA en inspection dans la zone ont conjointement mené une patrouille d'engagement dans la zone du village d'Elevage et la maison des femmes de Bambari le 23 novembre.

ACTIVITES DE SOUTIEN A LA POPULATION

Les actions civilo-militaires menées au profit des populations, le 18 novembre, une patrouille du bataillon tunisien est intervenue avec succès pour désembourber un autocar enlisé dans la boue et transportant environ 80 passagers.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

La semaine écoulée a été marquée par la tenue la conférence des commandants de la composante Police de la MINUSCA, à Bangui, ouverte par la Représentante Spéciale du Secrétaire Général des Nations Unies, Valentine Rugwabiza. Le thème de cette conférence portait sur « La redéfinition d'une meilleure stratégie UNPOL en ligne avec la nouvelle stratégie politique de la Mission, les recommandations de la retraite du leadership de la MINUSCA et la nouvelle dynamique sécuritaire sur le terrain ».

Deux (02) jours durant, les participants ont discuté sur les défis majeurs de la composante Police mais aussi et surtout d'identifier des solutions idoines en vue d'améliorer la performance de l'UNPOL dans la mise en œuvre du mandat. Dans son mot introductif, le Chef de la composante Police, le Commissaire Christophe Bizimungu a évoqué quelques rubriques qui ont fait l'objet de discussions tels le rôle de UNPOL dans la mise en œuvre du mandat, la discipline au sein de UNPOL, le nouveau lay-out et la prise de risque.

AUTRES ACTIVITES

Dans le cadre de l'appui aux FSI, par le renforcement de capacité, le lundi 27 novembre a débuté une session de renforcement de capacités sur la Police Judiciaire, au profit de 15 gendarmes et 15 policiers de la préfecture de Kemo. La Préfète de Kemo a apprécié ce soutien à l'endroit des FSI et plaidé pour la poursuite du renforcement de capacité aux profits des FSI.

Le 25 novembre, à Bangui et en provinces, UNPOL a participé aux côtés des sections substantives de la MINUSCA, à la cérémonie de lancement des 16 jours d'activisme contre les violences faites aux femmes et filles en RCA.

EN APPUI OPERATIONNEL

Le 26 novembre, les équipes UNPOL en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie à Bangui, ainsi qu'en province, ont assuré la couverture sécuritaire des lieux de culte dans leurs secteurs respectifs. Elles ont saisi l'occasion pour exhorter les responsables religieux à prôner des messages de tolérance ethnique, culturelle, religieuse et de paix à leurs fidèles. Les activités se sont déroulées sans incident

Dans le cadre des appuis opérationnels, le 25 novembre, UNPOL a appuyé les FSI, tant à Bangui qu'en province, dans la sécurisation des exercices du défilé, en prélude à la commémoration de la fête de l'Indépendance en Centrafrique, le 1^{er} décembre.

Également dans cette journée du 25 novembre 2023, dans le cadre des actions CIMIC, la FPU sénégalaise était au 4^e Arrondissement, pour apporter un soutien humanitaire en approvisionnant en eau potable, aux populations du quartier Mandaba qui avaient fortement exprimé le besoin.

Dans le cadre de la sécurité routière, le 24 novembre, UNPOL en colocation au Peloton motorisé, a échangé avec un groupe de vingt (20) motocyclistes au stade 20000 places de Bangui, sur les conséquences de la vitesse excessive et sur le non-respect du code de la route.

Toujours dans le cadre de l'appui opérationnel, différentes patrouilles de sécurisation et de visibilité, sont déployées au quotidien tant à Bangui qu'en province. Au cours de ces patrouilles, UNPOL accentue les échanges avec les différentes couches sociales, afin de recueillir le maximum d'informations sur la situation sécuritaire d'une part, et d'autre part, solliciter leur collaboration avec les Forces de Sécurité Intérieure (FSI) à travers la Police de proximité. Les populations rencontrées disent être reconnaissantes des efforts consentis par la MINUSCA aux côtés du Gouvernement, pour le retour d'une paix pérenne en Centrafrique.

